

La pensée constitutionnelle de D. Diderot

メタデータ	言語: jpn 出版者: 公開日: 2017-10-02 キーワード (Ja): キーワード (En): 作成者: メールアドレス: 所属:
URL	http://hdl.handle.net/2297/10908

ディドロの憲法思想

畠 安 次

はじめに

- 一 憲法思想の原点としての自然法論
- 二 人権思想
 - 1 人権思想の諸潮流
 - 2 所有權——「労働による所有權」論——
 - 3 フィジオクラート批判——「公共善」論——
- 三 主権思想
 - 1 主権思想の原点としての人民主権論
 - 2 立憲君主制と民主制

はじめに

「『百科全書』においてディドロによつて表明された政治思想は……これまで十分な研究の対象とはなつてゐない

かった⁽¹⁾」とJ・プルースト (Jacques Proust) が一九六二年に指摘したように、ディドロの『百科全書』時代の政治思想およびそれ以降の「革命前夜」とも「すべき時代状況における政治思想との関係について」は、必ずしも詳細に研究されてきたとは言えない。プルーストらの監修によるエルマン社の『ディドロ全集』(Diderot *Oeuvres Complètes*, Hermann) が刊行され、今後さらなるディドロ研究が進むことと思われるが、現時点での研究状況においては、この点は基本的には変わっていない。特に、ディドロが人権の基礎的観念である「自由」「平等」「所有」をどのように関連づけて人権思想を展開しているのか、また、ディドロが一貫して恣意的・專制的君主制を否定していくことは明らかだとしても、究極の政治形態として立憲君主制（制限君主制もしくは穏和君主制）を考えていたのか、それとも民主制までを考慮に入れていたのか、については明確な結論が出ているとは言えない。そこで本稿は、「ディドロの憲法思想」と題し、彼の人権思想および主権思想を検討することによってこの問題解決の糸口を見出したい。

なお本稿はディドロの政治思想を考察するものではあるが、あえて「憲法思想」と題したのは、近代立憲主義の基礎としての人権思想および主権思想を念頭に置いているからである。近代立憲主義の定義とその歴史的意義をめぐつてはさまざまな議論があり得ようが、本稿では、一七八九年のフランス人権宣言における「人間は自由かつ権利において平等なものとして生まれたとする第一条、「主権の淵源は本質的に国民に存する」との第三条（国民主権（la souveraineté nationale）の原則）、およびそれを踏まえて定められていくと考えられる「権利の保障が確保されず、権力の分立が定められていない社会は憲法を持つものではない」とする第一六条の規定を前提とするものである。

一 憲法思想の原点としての自然法論

啓蒙期の政治思想・法思想には「ユアンスの違」はあるにせよ、ほぼ共通して「自然状態」(Etat de Nature) や「自然法」(Droit naturel) に関する考察が含まれている。その場合、ルソーのように「自然状態」を歴史上の事実としてではなく想定された状態として説明しているのを別にすれば、自然状態は社会状態（社会的結合）を説明するための道具概念として設定され、しかも、その自然状態は自然法によって規律されてしまうのが一般的である。その意味においては、自然状態と自然法は密接不可分な関係において捉えられている。

因みに、『百科全書』においてジョクール (Le Chevalier de Jaucourt, 1704-79) が担当した「自然状態」という項目によれば、自然状態とは「その誕生時点における人間の状態」(l'état de l'homme au moment de sa naissance) であるが、それは、①神との関係 (rapport à Dieu) という観点から考察した場合、②その同胞の援助もなく孤立している個々人を想像すると、③観点から考察した場合、④すべての人々の間に存する道徳的関係に基づいて考察した場合、という二つの観点から展開されている。

これらの「自然法」が主として考察対象にしているのは、③の観点からみた自然状態である。それは、(a) 完全に自由な状態 (un état de parfaite liberté) であら、(b) 平等の状態 (un état d'égalité) であら、(c) 自然法 (la loi naturelle) によって規律された状態として捉えられてる。この自然状態から社会状態へ移行する基本的原因は何か。ジョクールは二つの原因を考えている。第一に、自然法は理性的人間によって把握されるとはいえ、人間は

打算 (intérêt) めぐらは無知 (ignorance) によってその自然法を無視する所があり、その場合人々の同意によって制定された法律があればそのような人間の行為を制する」とがであるが、自然状態にはそのような法律が欠如している。第二に、自然状態には制定された法律にしたがつて紛争を解決するための公平な裁判官が欠如している。第三に、自然状態には判決執行の強制権が欠如していること。要するに、自然状態において立法権、司法権、執行権の欠如していることが、自然状態から社会状態への移行の原因である。人間は自然状態の長所と欠点を比較して社会的結合の道を選んだのであるから、政治権力の目的および限界もまた明らかである。つまり、それは各人が自然状態から譲り受ける財産の保全、人民の平穏・安全・幸福の確保に他ならない。」のようだ、一七世紀のロックと同様、一八世紀フランスのフィロゾー夫にしても、ほぼ共通して自然状態は自由で平等な状態であり、自然法によって規律された状態として捉えられている。

これに対して、ディドロは『百科全書』において「自然法」という項目⁽⁴⁾を執筆しているが（一七五五年）、注田されるのは、彼がジョクールとは違つて、「自然法」を「自然状態」と結びつけていない点である。結論を先取りして言えば、ディドロにとって自然法は人間の善悪の判断基準である。」の善悪の判断基準に言及する彼の出発点は、生来的に社会的で理性的な存在である人間の自由意志 (le volontaire) である。彼は言ふ。「もし人間が自由でないとすれば……動物的な善悪はあり得ても理性的な善悪はないであら、また道徳的な善悪も正不正も義務も権利もなしであらう」。したがつて、ディドロにとって「自由」とは、理性的の働きによって善意に満ちた行動をとり得るといつて他ならない。

アリハド、理性にしたがつて行為するものが「自由」であるらしいも、その行為が善であるか悪であるかは、何にて判別されるのであるのか。彼は、それを「一般意思」(la volonté générale)に求めぬ。即ち「一般意思」が、「正義・不正義の性質」(la nature du juste et de l'injuste)を決するものである、人々の利益の一一致(諸君の同胞に対する、同胞の諸君に対する一致)(cette conformité de vous à eux tous et d'eux tous à vous))をもたらす神蹟、すなわち「私的利害」と「公共的利益」の一一致をもたらす共同体構成員全員の意願である。「一般意思は常に善武である。それは誤りたりとがなかつたし、謬れりとはなしであつ。」やれば、ルソーが『神間藝術論』において、情念を離れておのれの良心の聲(la voix de sa conscience)に耳を傾けよ、と説いたあのジョルチュ(la vertu)より、ながる意思である。ルソーはトマソ・カーネルが得てトマ・ホー作『尋問藝術論』を構想し、『人間不平等起源論』を経て『社会契約論』における「一般意思」論に帰着したと考へられる。

それゆえ、各人の「特殊意願」(la volonté particulière)にしか耳を傾けない人間は人類の敵(l'ennemie du genre humain)であり、逆に、「一般意思」に服するとは社会の敵となる。ティイドロは謂ふ。「一には一般的で、他のものは特殊的である」への意願のほか、一般意願は決して謬れりとはなしのものであるから、人類の幸福のために立法権がしゃれの意願に属すべしであるか……を考へるゝは困難なりとぞなる。「甚だすぐれた人々のために作られた法律はならぬ」のであるから、立法権者はいの「一般意願に耳を傾けるべからずおる。やうすれば、自然法の本質(la nature du droit naturel)は変化しなじであら。

「のよハシ」、ティイドロは理性的人間の自由意思を前提として、善惡の判断基準としての自然法の存在を確信し、そ

れを把握し得る意願を「一般意願」という表現で呼んでゐるのである。ティイドロは云ひて、人間は社会的理性的(有り)であら、自然法の何たるかについての理解可能性を有する存在である。したがつて、の「一般意願」に耳を傾けることのできる立法権者のもとに生れるべし、自然法の規律する普遍的秩序が実現せられ。ティイドロは謂ふ。「君が人類の一員であり、かつ人類の一員として止まるとき、君の注意を引くのは君と他のすべての人、他のすべての人と君の利益の一一致である。の一致を決して見失わなべし。それなくしては君は、善、正義、人間性、徳の觀念が悟性(l'intendement)の中すべしとのを見ぬであら。」

ティイドロは、の自然法の規律する普遍的秩序の実現が究極的な目的である。の目的達成のための方途は政治的歴史的な時代状況の違ひに応じて異なることは間違ひでもない。筆者は、ティイドロの政治理想の原点をなすのがの自然法論・一般意思論であり、それはいわばティイドロの政治理想の原理論をなしてゐると考へる。そして、の原理論に基づいて、個々の政治状況に応じた彼の政治理想の具体的な表現形態が現出するのだと考へる。の原理論をバックにして、ティイドロは、ユーリピトーンとも思われる極めて理想主義的な政治理想の次元から、その思想の一貫性を疑わせるやに思われる極めて現実主義的な政治理想の地平にまで下降するのである。の点につづけば、やるに後述する所である。

二 人 権 思 想

1 人権思想の諸潮流

啓蒙期フランスにおける人権思想は、「自由」(la liberté)「平等」(l'égalité)「所有」(la propriété)という基礎的觀念をもつて関連づけてくるが、その内容を大きく異にする。概して自由とは、それは次の四つの潮流に整理される。①モンテスキュー (Montesquieu, 1689-1755) に代表されるモーベー・ルイ・十四世の絶対王政に先行する時代を「封建地主時代」として捉え、貴族の特權保持の觀点から貴族中心の「自由」と「所有」の觀念を強調し、「平等」を重視しないとする新しい人権思想（したがって、身分制を前提にしてくるかの近代的な人権思想となと言えなく）。②マイヤー・オクター（重農学派）のケネー (F. Quesnay, 1694-1774) やマルシ・ム・ラ・リヴィエール (Mercier de la Rivière, 1720-93) に代表されるより、私的「所有」が保障されることが「自由」の意味するところであるとして、この二つの基礎的觀念を一体として前面に押し出し、「平等」の觀念を相対的に後退させる人権思想。③ルソー (J.-J. Rousseau, 1712-78) に代表されるより、政治的・社会的不平等の起源は私的「所有」にあるとしたそれをネガティカルに詰屈し、「平等」觀念を実現しようとする私的「所有」を極力制限しなければならないとする人権思想。④マブリ (G. B. Mably, 1709-85) やモレリ (Morelly, 生没年不詳) に代表されるより、究極的には生産手段の私的「所有」を一切否定し、財産共有社会 (la communauté des biens) を実現するのをめざして「自由」と「平等」觀念の統一的実現が可能にならじとする人権思想。

啓蒙期におけるこれらの人権思想は、主権思想と結びついて憲法思想の潮流を形成し、革命期においてそれぞれの実践主体を現出して継承され、これとなる。ちなみに、(a) モンテスキューの憲法思想は、「君主主権」(la souveraineté monarchique) を前提としている。貴族の特權を廢止しようとある王権に対しても抵抗し、結果的に「革命の序曲」を奏でたパルルマッハ (Parlements・高等法院) の法服貴族たる、(b) ハイジ・オクターの憲法思想は、「民衆」に対する革命的行動を巻き起こした時では、「人民主権」(la souveraineté populaire) を堅持していく。やがて「能動的市民」(le citoyen actif) と「受動的市民」(le citoyen passif) を区別するとして「国民主権」(la souveraineté nationale) と標榜した国民議会 (l'Assemblée nationale) の指導者の一人ハーナー (Abbé Sieyès, 1748-1836) は、(c) ルソーの憲法思想を「人民主権」を主張した国民大會 (la Convention nationale) の指導者ロベスピエール (M. Robespierre, 1758-94) は、(d) ドントリニャンリの憲法思想を、「人民主権」の確立を団体として「共産主義革命」を展開したバベフ (F. N. Babeuf, 1760-97) に継承される。

2 所有権——「労働による所有権」論——

もし、問題は、上記の四つの人権思想の潮流のうち、デ・ミロがどの潮流に属するのかである。ならば、デ・ミロの所有権論を中心として、彼が「自由」「平等」「所有」の觀念をどのように関連づけて人権思想を展開しているかを見てみよう。デ・ミロの所有権論は、おそらく一七六二年に書かれたものとされる。⁽¹⁾『出版業に関する書簡』(Lettre sur le Commerce de la Librairie) において、「自然が最初に平等によぐる人のひととすべき、耕作によく、所有

の第一の正当な手段によつてのみ個人が手に入れる畠や牧場や木やブドウ畠」と述べて、「に明らかなるよつて」、「労働による所有権」論である。この「労働による所有権」論は、一七七一年の『父と子供たちとの対話』(*Entretien de père avec son enfant*)において、所有権を基礎づけねるのは何か、といふ問題に対し、「それは労働による財産の所有である」(la prise de possession par travail)との回答がみられる。に明らかなよつて、ディドロの晩年においても変わってこない。「ほ少し、ディドロに耳を傾けよう。「本当の富は人間と土地しかない。人間は土地がなければ無価値だし、土地も人間がなければ無価値である。」「国民の内でも、やはり苦勞しながら、栄養も一番悪」としたら、農民は農民であるに嫌気がさすか、死んでしまうかするにあつた。暮らしが楽になつたらみんな百姓をやめてしまつ、などいふ間のば、無知か薄情なのがじわるかである。

以上のことから明らかよつて、それは、ロックの『市民政府論』(*Treatise of Civil Government*, 1690)において展開されてゐる所有権論を継承したものであり、以下に見るよつて、フィジオクターの所有権論に呼応するのである。

ロックの「労働による所有権」論は、フィジオクターのケネーやその弟子であるマルシル・ム・ラ・リヴィエールに継承された。

例えば、マルシル・ム・ラ・リヴィエールは『政治社会の自然的本質的秩序』(*De l'Ordre naturel et essentiel de la société politique*, 1767)において、「労働による所有権」について概略次のよつて述べてゐる。人間の本性的感情は「尊有くの欲」(l'amour des juisances) と「苦痛の嫌惡」(l'aversion de la douleur) である。されば「人

類にしての一大原動因 (les grands ressorts de l'humanité) である。」これが感情は労働を通じて充足されるることから、「その労働の成果の平穏な所有を確保する全ての手段を保持し得るよつて……人間をしむける欲求が生じる」⁽¹³⁾。ふつらや、各人がその身体の所有者であるのは当然のよんだある。この最初の権利は絶対的な正義の根本法(*la première loi du juste absolu*)である。⁽¹⁴⁾それゆえ、他者の身体および所有権を恣意的に侵害する」とは許されない。「われわれはそのよつて明らかな無秩序を予防し、妨げるためにのみ社会に結合してるのである。」の無秩序は、その絶対的な必要性と正義とがわれわれにとって明白である権利を無に帰せしめねるものである。⁽¹⁵⁾したがつて、P・ジャネット(P. Janet)が戦前の段階で指摘していだよつて、「所有権、自由および安全を保障する社会制度の総体は、マルシル・ム・ラ・リヴィエールが政治社会の本質的秩序と呼んでいたもの」⁽¹⁶⁾なのである。

マルシル・ム・ラ・リヴィエールのよつて展開は、ケネーの次の二節にも明らかである。「不動産および動産の所有権は、それの正当な所有者に確保されねばならない。なぜなら、所有権の安全は社会の経済的秩序の本質的な基礎だからである。」ルソー、マブリおよびモレリを別にすれば、啓蒙期フランスの思想家たちの多くは、ロックの労働による所有権論を継承したケネーおよぶその解説者であるマルシル・ム・ラ・リヴィエールと同様に「所有権」を最も神聖な自然権として考えていたと見てよいであらう。ディドロもまた基本的にはこの潮流に属する。

次のような指摘はこの点を確認するものである。「ディドロがロックに負うてゐるのは、ただ一つの点である。それは所有権の問題にかかる。ロックは所有権を労働によって基礎づけ、この権利の擁護を立法的主要な目的としたが、ディドロも権力の侵害に対して私的所有権を擁護することを主張する。」(古賀英三郎)「ただ一点に関して、

ディドロはロックに対し特別に負っているものがあるようと思われる。それは所有権の問題である。所有権を最初の占有権から生じさせる伝統的理論の他に、ディドロはロックにとって所有権は労働を通じて取得される——に事実上道を譲つており、したがってロックのように、彼ディドロはこの権利の擁護が立法の主要な目的だと考える⁽¹⁹⁾のである。」(J・ブルースト)

ディドロが「労働にもとづく所有権」というロックの所有権論、それを継承したケネーおよびメルシエ・ド・ラ・リヴィエールの所有権論に共鳴し、「政治社会の自然的本質的秩序」を賞賛したのは、すでに見た善惡の判断基準としての自然法=「一般意思」の何たるかをわきまえ得る理性的存在、すなわち、自己のアイデンティティーを示し得るような所有者の台頭の必要性を感じていたからである。そこには、主権者たるべき人民の旧体制からの解放という視点が明確に読み取れる。晩年におけるロシアの農奴解放の提言は、その証であると言えよう。

このように、ディドロの所有権論はフィジオクラートのそれと同一構造を成すものであり、ディドロはメルシエ・ド・ラ・リヴィエールの『政治社会の自然的本質的秩序』によつて、その政治的関心を喚起されることになる。この点につき、A・ストラグナル (Anthony Stragnell) は、次のように述べている。「いや増す専制的な統治の政治的破綻における怒りと欲求不満の増大してくる感情を彼が捨て去つたとき、彼は『政治社会の自然的本質的秩序』の中に、彼自身が賞賛する諸原理の最初の完璧で説得力ある説明を見いだしたのである。」「ディドロに対するラ・リヴィエールの影響の価値は、彼をしてその政治思想を一新させ、それらの思想の関係を認識させ、それらの思想を個々の多くの概念としてではなく、一個の統一的な体系として見せせるほどのものであった」⁽²⁰⁾。

3 フィジオクラート批判——「公共善」論——

ところで、ケネーやメルシエ・ド・ラ・リヴィエールに代表されるフィジオクラートは、この所有権を神聖な自然権として位置づけ、この所有権に基づきられた自由こそ「産業の真の基礎」(le véritable élément de l'industrie) であるとして、そこから「穀物取引の自由」を導き出していく。しかし、A・ストラグナルが言うように、「政府の干渉が所有権の侵害を構成する」という原理に基づく穀物取引の自由 (The freedom of the corn trade) は、独占と投機および人間の生まれながらの多くの権利すなわち飢餓状態以上の生活をする権利の否定⁽²¹⁾と導く。⁽²²⁾このことは、一七六八年と一七七〇年の間に展開された穀物取引に関する政策論争において基本的な論点になる。

A・ストラグナルの研究によれば、この論争は、飢餓と物価高騰の原因であるとして有害な穀物取引を防止するために発せられた一六六九年八月三一日の王宣 (the royal declaration) にまで遡る歴史を有しているのだが、この王宣に対する反対運動は一七五一年に始まった。その時の商務長官グルネー (J. C. Gournay, 1712-59) やよび「経済学派」=重農学派の創設者ケネーは、その陳情書において「小麦取引に対して設定された障壁は、国王の臣民を小麦の耕作から方向転換させておられます」と指摘し、穀物取引の抑制策に対する反対運動は政府に影響を及ぼすことになる。この結果、一七六三年及び一七六四年の勅令によって穀物取引禁止が解除される。しかし、一七六四年の勅令は、一七六六年および一七六七年の収穫不良に際して独占業者の穀物備蓄をもたらすのみで、事態の悪化を防ぐことはできなかつた。一七七〇年の大飢饉による穀物不足は、この穀物取引の自由をめぐる問題を再燃させることになる。

この時点で「穀物取引の自由」政策に対する反抗の先頭に立つたのは、ディドロの友人でパリ駐在ナポリ王国大使

やあつたアベ・ガリャニ (Abée Galiani, 1728-87) やあつた。ガリャニは『小麦に関する対話』 (*Dialogues sur les blés*) という作品の出版をディドロに依頼し、ディドロはその出版に成功した。メルシエ・ド・ラ・リヴィエールの『政治社会の自然的本質的秩序』に対する賞賛によってフィジオクラートに結びついたディドロば、この問題をめぐつて沈黙を守つていたが、一七七〇年の『ガリニア師讃』 (*Appologie de l'Abbé Galiani*) において、「ガリニア師の著作は天賦の才ある人の著作である⁽²³⁾」と述べ、ガリニアの主張を弁護するに至る。

「」のようにして、ディドロとフィジオクラートとの訣別が始まつた。この点について古賀英三郎は次のように述べてゐる。「一七六五年から一七七〇年にかけての重農主義運動の高揚はディドロに影響を及ぼす。ディドロの重農主義への改宗は、一七六七年におけるメルシエ・ド・ラ・リヴィエールとの出会いで決定的になる。ディドロは、彼の『政治社会の自然的本質的秩序』 (一七六七年) を読んで絶賛した。しかしこの改宗も長く続かない。二つの影響が作用した。一つは友人グリムが重農主義の敵として、『芸術通信』誌上で、重農主義者の徒党精神、神学的用語、農業重視からくる非農業的なものへの軽視、合法的專制主義の正当化を批判していた。もう一つは、ナポリの人ガリニア師の重農主義批判である。ガリニアは、一七六九年夏シヨワズールにより追放されてナポリに帰るとき、『小麦取引に関する対話』の原稿をディドロに渡して、その出版をディドロに託した。同年一二月末に同書は刊行されたが、それ以前の一七六八年一月にディドロは、ガリニアとの対話すでに重農主義者がする小麦の輸出の自由という主張の非を納得させられていたのである。⁽²⁴⁾

また、A・ストラグネルはこの訣別に関して次のように述べてゐる。「ラ・リヴィエールは、ディドロが自らの政

治思想を明晰なものにし体系化するのを助けたが、しかし彼はそれらの思想の抽象的で空想的な性格を強化した。ガリニアは、国民の経済生活や政治生活を支配している現実的条件についての研究から得られるであろう豊かな見返りをディドロに明示することによって、ディドロをこれらの知的制約から自由ならしめた⁽²⁵⁾」

さて、ディドロとフィジオクラートの理論的訣別の内容を、ディドロの『ガリニア師讃』における所有權をめぐる議論に探つてみよう。ディドロは次のように述べてゐる。

「自由で無制限な輸出を救うために君はいきなり所有の不可侵の権利を持ち出しているのだが、この所有の不可侵の権利なるものは——私の意見を述べねばならないとすれば——不幸にしてうるわしい空語にすぎないのだ。現実的なものであれ見せかけのものであれ、公共的問題や一般的安寧が問題となつてゐるときに、何らかの神聖な権利⁽²⁶⁾というものが存在するであろうか。」

「所有權は個人と個人との間では神聖である。もしそれが神聖でなければ、社会は解体する」と必定である。社会に対する個人の所有權の場合は逆である。というのは、もしそれが何か神聖なものであったなら、この社会では偉大で有用なことは何ひとつされないとなるからである。或る種の個人の所有は、普遍的な目的をたえず邪魔することによって、社会を破滅に導くであろう。なぜならば、或る種の個人の所有權は、社会の富裕や力、そして安全のための真実の手段をたえず妨害するからである⁽²⁷⁾。」

「」のように、ディドロはメルシエ・ド・ラ・リヴィエールの『政治社会の自然的本質的秩序』における「労働による所有權」という所有權論の歴史的な意義を認めつつも、ルソーが看破していいたようにその私的所有權が反社会的・

反公共的役割を演じる」とを認めるべきではないのである。あえていえば、ディドロの所有権論はルソーの所有権論と同様に、私的所有権を認めつつも、それを公共善 (*le bien commun*) = 公共の福祉に従わせるという現代所有権論につながる構造を有していると言えよう。それはまた、ディドロの政治思想における原点 = 原理論への回帰を意味するものである。

「所有」に関するディドロの立場は以上の通りであるが、これと「自由」および「平等」との関係はどうに考へられるのであらうか。「自由」については、『法典編纂に際して代議員に宛てたロシア女帝の訓令に関する考察』 (*Observations sur L'Instruction de l'impératrice de Russie aux députés pour la confection des lois*, 1774) において、ディドロは次のように述べている。

「私は、女帝の『訓令』のなかで、優れた法典編纂計画を見るが、その法典の安定性を保障する手段が見られない。……私は、国民全体 (*corps de la nation*) の解放のためのいかなる入念な計画も見出さない。したがって、解放も自由もなければ、所有もない。所有がなければ、農業もない。農業がなければ、いかなる力、いかなる栄光、いかなる富裕、いかなる所有もない。」⁽²²⁾

次に、「平等」に関するディドロの考へ方の特徴を、『エルヴェン・ウス反駁』 (*Réfutation d'Helvetius*, 1774) において、ディドロは次のように述べている。

「富の配分は、それが各人の手腕と働きに応じたものなら、公正になされだい間違へんのがわかる。その結果として、

この不平等からば、なんらの困いた事態も起らへないであらう。逆にこの不平等こそは、金銭の影響力を失わせるとは言わないまでも減ずる手だけが見つかりさえすれば、むしろ社会一般の幸福の基礎となるものであらう。そしてこの手だけでとしては、私の知る限り、国家のあらゆる職業、あらゆる地位を競争試験にゆだねる以外にないものである。」⁽²³⁾

このような「平等」観は、フィジオクラートのそれと基本的には同様である。例えば、ケネーは次のように考へる。自然状態においては、人間はその労働によってのみ必要とする物に対しても自然権を有するにすぎないのだが、肉体的・知的能力と、特に各人のその他の諸手段を考えてみるとならば、なおそこには人間の自然権の享有に関して大きな不平等が見出されるであらう。この不平等は、その根源においては正義でもなければ不正義でもない。それは、自然の諸法則の結合から生ずるものである。⁽²⁴⁾ したがって、各人はその能力を行使できるという権利においては平等であつても、肉体的・知的能力の差異に伴う生産力の不平等は否定しがたい自然法則であつて、財産と生活状態の不平等⁽²⁵⁾ は本質的に正当なものとすべきことになる。

しかし、先に見たように、ディドロはフィジオクラートとは違つて、この所有権を野放しにするのではなく、「公共善」 (*le bien commun*) の観点からの制約が必要があると考えているのである。ディドロの平等観は、『百科全書』の「人間（政治論）」 (*Homme (Politique)*) の次の二節に明確に現れてくる。「純益が多く、その配分が平等なら、それだけ立派な行政が行われていいふことなる。純益が多くても、その配分が非常に不公平で、国民が二つの階級に分かれ、一方には富がありあまつて居るのに、もう一方が貧窮の内に死んでいつたりするよりは、純益がそう多くなく

ても、配分が平等に行われた方がましかもしれない⁽³³⁾。」

この点では、ディドロはルソーと同様の地平に立つてゐる點によつて、「自由」「所有」「平等」という基礎的理念をいかに関連づけて人権思想を構成してゐるかといふ點についでは、ディドロはフイジオクラートルソーの中間的位置を占めていると言ひようがである。

III 主 権 思 想

1 主権思想の原点としての人民主権論

先に見たように、ディドロによれば自然法とは人間の行為に関する善悪の判断基準であり、それに従えば社会の普遍的秩序を確立することができる。それを捉え得るのは、共同体構成員の理性的意識としての「一般意志」である。この自然法観は、『百科全書』において彼が執筆した「政治的権威」(Autorité Politique, 1751) という項目の論述を基礎づけるものとなつてゐる。それを見てみよう。

「何人も、他人に命令する権利を自然から与えられたのではない。」確かに、父権 (la puissance paternelle) は自然的権利のひとるものではあるが、それは子供が自立の状態に達するやうだらまが終つてゐる。それゆえ、権力は「いつもののは、①それを篡奪した人の力および暴力、②人民の同意 (le consentement)」に基づくものである。ところが、暴力によって篡奪した権力は、それに服従する人々の力に優つてゐる限りでしか存続しない。これに対して、「人民の同意に由来する権力は、必然的にいくつかの条件を前提にしてゐる。その条件が権力の行使を正当化し、それを社会的に有益なもの、国家に有利なものとする一方、権力を固定し、限界内に抑制するのである。その理由は、人間は完全に、かつ無条件に自分の身を他人に与へてはならないし、またそうするにはどうでもないからである。」したがつて、「真の正当な権力 (la vrai et légitime puissance)」は、それゆえ必然的に限界を持つ。」「簡単に言えば王位・政府・公的権力は国民の総体 (le corps de la nation) が所有者である財産であり、君主 (les princes) はその用益権者 (les usufructuaires)、執行者 (les ministres)、監督者 (les dépositaires) である」したがつて、「國家が君主に属するのではなく、君主が國家に属する」のである。それゆえ、国民がその所有者である政治的権威を委託するという服従契約 (le contrat de soumission) の条件は国によつて異なるとして、「国民は自分で結んだ契約を、万難を排して維持する権利を持つてゐる。」かかる権力であるがゆゑ、この契約を変更するにはできない。契約が履行されなければ、国民は誰もだめ、自分の思うままに、新しい契約を結ぶのは正当な権利だし、全く自由である。」

この論述の中核をなしてゐるは、明らかに人民主権論である。この人民主権論は先に見た自然法論とともに、ディドロの憲法思想の原点となつてゐる。

この時点でのディドロを捉えて、古賀英三郎は次のように書いた。「ディドロは、理論上は国民主権を認めながら、それに基づく君主制を説く」。⁽³⁵⁾

しかし、H・セーは一九一五年の段階で次のように述べてゐる。

「往々にしてディドロは啓蒙的專制主義の信奉者だと考えられてきた」が、「そのことを肯定する」ほど不正確な」とはなし。「君王は合法的に絶対的な支配者たり得ない。ところは、君主がその臣民に対する行使する権力が、

その臣民から得たものだから。したがつて、『Jの（君主の）権力は自然法と國家の法 (les lois de la nature et de l'Etat)』によつて制約されね』」の諸原理にしたがつて、ディドロは、政府は主権者の私的所有物であるところを奪へと闘つたのである。すなわち、『世襲的な政府さえも個人の財産ではなく公共の財産であり、したがつて、人民からの奪へりとはやしないのであり、すべての財産は本質的に人民にのみ属するのである』。こればまつたく「社会契約」(Contrat Social) の理諭である。ディドロは、ルソーからいの理論を借用したのであらうか。それを肯定する」とはできない。これらの思想が表明された『百科全書』のその項目は一七五一年に、つまり『社会契約論』の一一年前に印刷されたのである。⁽³³⁾

ヤーはディドロの契約論を「社会契約」の理論だと解してゐるが、正確にはそれは「服従契約」(le contrat de soumission) である。ディドロ自身も le contrat de soumission という表現をしてゐるのであるから、その限りではヤーの解釈は正確ではない。しかし、ディドロを啓蒙的専制主義の信奉者とする見方は不正確であるとのヤーの指摘は、『百科全書』時代のディドロについても正当な指摘であろう。また、後述するよつて、ヤーの指摘の正当性は『百科全書』時代以降の『エカテリーナ・リサの対談』(Entretiens avec Catherine II, 1773) や『ルヴェシウスの人間論』の反駁 (Réfutation suivie de l'ouvrage d'Helvétius intitulé l'Homme, 1773-1774) を見れば明らかである。ヤーの点では、ディドロの憲法思想の原点となるべき人民主権論は、『百科全書』時代とそれ以後においても、基本的には変わっていないと見ることがやあ。

ヤーの「政治的権威」の論述をめぐって議論されてきた問題の一いは、ディドロが次のように述べてゐるところから、

彼が「抵抗権」を否認してゐるが否かといふ点である。

「臣民に関しては、宗教、理性、および自然が彼らに課する第一の法は、彼ら自身が、その作った契約の条件を尊重する」と、その政府の性質を決して見失わないと、フランスにおいては、支配してゐる家門が、男系によつて存続しているから、臣民から服従の義務とその主人を尊敬し恐れるのを、何者にも免除しない」ということを忘れぬ」と、である。「もし万一本正な野心に満ちた、乱暴な王を持つようだ」とが起つたとしても、唯一の救済方法すなわち、彼らの服従によつて王をなだめ、彼らの祈りによつて神の同情をひく」とのみによつて不幸に処する」と、である。なぜなら、かつて支配していた王に対し、また、Jのような人物であれ、男子による王の子孫に対して制約された服従の結果として、ならばに、人々がもつていて信ずるすべての抵抗の動機は、充分に検討してみると念入りに色付けられた不忠実の口実に等しいとみられるがゆえに、Jの救済のみが合法的な唯一の救済であり、また不忠実な行いによってひとびとが君主を正しくしたことは決してなく、税金を廃止したこともなかつたし、またすでに人々が嘆いていた不幸に惨めさの度を加えるだけであったからである。

Jの点につき、加賀英三郎は次のように述べてゐる。

「権威の依託」として『契約が履行されなければ、国民はだれとでも、自分の思うままに、新しい契約を結ぶのは正統の権利だし、まったく自由である』とされるから、国民の主権者に対する抵抗権を認めているかのようであるが、Jの文章の意味はそうではなく、王家の血統が絶えることを意味している。むしろ抵抗権は認められていない。」

また、ブルーストも、グロチウスの理論と対照させてディドロの「政治的権威」という項目を分析し、同項目においては、「ディドロは人民が主権者の権力に抵抗する権利を有している」と認めている。⁽³⁸⁾

しかし、「政治的権威」という項目における一見「抵抗権」を否認しているかに見えるディドロの見解は、『百科全書』刊行によつたる種々の政治的圧迫を考慮に入れた歴史的事実に関する認識を示すものであつて、その時代的被制約性を無視して、ディドロが「抵抗権」を否認していると即断するには慎重であるべきである。あえて言えば、『百科全書』時代のディドロはその刊行実現に向けてかなりの政治的配慮をしているものと考えられる。」の点については、平岡昇の次のような指摘に傾聴すべきではないだろうか。

「ルソーが人民の立場の理論の純粹性と徹底性を固守したのに対し、現実に專制政治の実態により深くかかわって一層慎重に行動することを余儀なくされたディドロは、政治の『現実』のくびきを一層強く身に感じ、一種の妥協の跡を理論のなかにもとどめたのだと思われる。だから彼は、民衆の内なる人とされるルソーとは異質な人間ではなく、潜在的には、こゝでも民衆のなかにはいれる人ではなかつたかと思う。」⁽³⁹⁾

したがつて、『百科全書』時代のディドロの見解には、善惡の判断基準としての自然法という認識=自然法論および人民主権論が、時代的被制約性のもとで、いわば伏流水の「とく流れじる」のであり、後述するように、『百科全書』刊行後の作品においては、」の伏流水が全面的に現出する」とになるのだと解すべきであろう。

2 立憲君主制と民主制

ディドロが專制君主制を否定している」とは、『百科全書』時代から変わっていない。また、『百科全書』時代のディドロがすでに「啓蒙的專制君主制」を否定的に考えていたことについては、すでに見たH・セーの指摘のとおりである。『百科全書』以降について見れば、一七七三—七四年段階のディドロは、まず、『エカテリーナ一世との対談』において次のように述べてゐる。

「恣意的な統治はみな悪いものです。善良でしつかりした、正しい開明的な支配者の恣意的な統治も例外ではありません。……／反対する権利は、人間社会では譲渡しえない神聖な自然権だと思います。／專制君主はたとえ最良の人間でも、好き勝手に統治することで大罪を犯しているのです。」「自由な国民に起らうる最大の不幸の一つは、正しい開明的な專制が二・三代続く」とでしょう。エリザベスのような主権者が三代も続いたら、イギリス人は知らずしらずに奴隸化し、その状態がいつまで続いたかわからないでしよう。」⁽⁴⁰⁾

次に、『エルヴェシウス「人間論」の反駁』において次のように述べてゐる。

「アロイセン国王は、ベルリン・アカデミーでした講和の中で次のように言つた。公正で人間的で有徳な君主のもとに行われる専制政治にまさるものはない、と。／エルヴェシウスよ、」ともあらうに君が、」こんな暴君の金言を賞讃まじりに引用するのか！公正で啓蒙された君主の専制政治など、よくな」ものこまつてゐる。……」

ういう君主は国民から、考える権利、欲したり欲しなかつたりする権利、さらには、君主がよし」とを命じるときにもその意志にさからう権利、を奪つてしまふ。しかし、」の反対する権利 (cet droit d'opposition) といふ

ものは、どんなにばかげたものであつても、やはり神聖なものなのだ。」

以上のことから、ディドロが『百科全書』以降においても、啓蒙的君主の統治をネガティヴに考えてしる」とは明らかである。問題は、ディドロが究極の政治形態として立憲君主制（制限君主制もしくは穏和君主制）を考えているのか、それとも民主制までをも考慮に入れているのかという点である。確かに、ディドロは『百科全書』時代には前者を前提として議論を組み立てており、その後もその姿勢を崩していないう�に思われる。そのことは、一七七一年の大法官モーペー（Maupeou, 1714-92）によるパリのパルムアン（高等法院）の追放事件に関し、ディドロが『エカテリーナ一世との対談』において次のように述べて、パルムアンの法令審査登録権（enregistrement）を王権の專制的支配に対する歯止めとして位置づけている」とからも明らかである。

「この登録の手続きは實に偉大で見事で神聖な扱いで、本当の愛國者の手に預けられていたら、それだけでよ」としまな大臣の策動を全部くいとめられていたはずですし、事実くいとめた例も時にはありました。「登録には初め、原本がなくなつても法律が真正の登録簿に保存されているという効用しかありませんでした。ついでそれは、国王のどんな意志もそれなしには実行されない一つの条件になりました。たとえば、国王が臣民に税金をかけても、登録がすんでいなければ、その税金を要求し取り立てた者はゆすり扱いされ、令状によつて逮捕され、おそらく死刑に処せられたでしょう。」⁽⁴²⁾

また、一七七四年の『法典編纂に際して代議員に宛てたロシア女帝の訓令に関する考察』において、次のように述べている」とからも明らかである。

「人民の他には眞の立法者は存在しない。人民以外に眞の立法者はあり得ない。人民が自らに押しつけられた法律に眞面目に従うということは稀である。人民は、もし自らがその法律の作者であるとすれば、自らの作品の」とくその法律に愛着を感じ、遵守し、従い、擁護するであろう。⁽⁴³⁾

この『考察』は、立法作業に関するエカテリーナ一世の「訓令」に対するものであり、晩年のディドロの政治思想の並々ならぬ開陳である。この『考察』に着目して、H・セーは一九二五年の段階で、ディドロの人民主権論をデモクラシーとの関連で次のように評価し、彼をデモクラットとして位置づけている。

「ディドロが人民主権論に忠実にとどまつたことをわれわれは承知している。⁽⁴⁴⁾」「ディドロはエカテリーナが自由な諸制度すなわち一種の立憲制度をロシアに樹立することを期待し、この制度を創設するよう絶えず彼女に促している。」「彼の全ての作品におけると同様に、一七七四年の訓令に関する『考察』において、ディドロはデモクラシーに賛成の立場を表明している。」「ディドロが善良で知性に恵まれた啓蒙的專制君主に満足しているというのは正しくない。彼とエカテリーナ一世との関係はそのように考えさせ得たが、しかし、今日では、……その関係についてより決定的な形で知られており、ディドロがその自由主義的思想を決して放棄しなかつたといふ」とが知られている。」「『人間論』と題するエルヴェシウスの作品への反駁において、彼はまた『正当』で啓蒙的な君主の恣意的統治は常に悪である」と述べている。「一言で言えば、彼ディドロは自由な諸制度を考慮にいれない啓蒙的君主を信用しないのである。」「ディドロは心底デモクラットである。したがって、彼はすべての國家の、特にロシアの農奴制の廃止を欲しているのである。」「彼の同時代の人々の大部分と同様に、ディドロはま

やく個人主義者である。彼は、あらゆる政治社会の目的は個人の幸福、人類の解放であると考えてゐるのである。また彼は、「の解放のための必要条件は人民主権もしくは自由な立憲制度であると確信してゐるのである。⁽⁴⁹⁾」以上のことから、ディドロがどのような政治形態を究極のものとして考えていたのかといふことを断言する」とは困難である。しかし、これまで見てきたように、彼が恣意的な專制君主制を否定して「と、啓蒙的君主の統治に「と、否定期に考えてみると、ハントとは確かにである。問題はその延長線上に、民主制を視野に入れていたかどうかである。この点について、ヒントを与えてくれるのは、『エカテリーナ一世との対談』および『エルヴェシウス反駁』における次のような見解である。

「万人の意志が協力しあつて、個人の意志を阻みます。それこそ、民主制がほかのどんな種類の統治よりとりわけまざつた点なのです。」⁽⁵⁰⁾

「共和制に関する前述の部分は、私にもまつたく真実だと思われる。だが、民主政体は民衆の意思の一致を前提とし、意思の一一致は、民衆がかなり狭い場所に集まるることを前提にしてゐるから、私には小さな共和国というむのしか存在しえぬようと思われる。だとすると、たとえどうう社会のみが幸福な社会であるとしても、その社会の安全はつねに心あるものとなるのではなかろうか。／私にはリキュルゴスの法律を非難する気など毛頭ない。ただ私は、その法律が大国や商業国を治めるのにむかない、と考えるだけである。」⁽⁵¹⁾

この後者の一節は、エルヴェシウス (C. A. Hervetius, 1715-71) が自由な「市民」は自らの上位に「正義と法」(la justice et la loi) しか見出せず、自らが作成した法律にしか従わないと「民主制 (le régime démocratique) を

賞賛したのに対しても述べたのである。それは、どちらかと言えば、ルソーが「人民」が容易に集合でき、各市民が相互に容易に知ることができるような非常に小さな国家」を念頭において民主制を考えていたのに対し、民主制の国家は小さければ外国からの侵略によって破壊されるし、大きければ国内の悪徳によって破壊されるとしたモンテスキューの「法の精神」の見解を考慮に入れたものと考えられる。

したがつて、ディドロは民主制を考慮に入れつつも、当面は、開明的君主が、実質的に立法権を委ねられた人民の代表団=「委員会」(la commission) を介して統治するという政治形態=立憲君主制を考えていたと言わねばならない。一九一五年の段階で、A・セーが、「要するに、彼の理想は、革命が樹立せんとするような国家であり、少なくともそれについては革命がその定義を与えるであらう」と指摘して「と、は、「フランス革命が樹立せんとするような国家」が革命期のどの時期の政治形態を指してゐるのか必ずしも明確ではないが、正鶴を射てゐると云ふよう。」

むすびにかえて

思想家は一定の時代的制約の下で、その思想を支える基本的理念とその実現可能性の間で苦惱する。筆者は、その典型例をディドロに見る。本稿が冒頭に掲げた課題の解明はなおその途上にあると言わざるを得ない。「ディドロと民主制」についての考察が、本稿に残された課題である。そこで、ディドロが絶対王政末期という時代的制約の中で、樹立すべき当面の政治形態としての立憲君主制を前提としている、それにその延長線上に君主制の打倒を展望して、たとする中川久定『ディドロの「セネカ論』の次の二節を借りる」とによつて、本稿の結びにかえたい。

「確かに、トマス・ペニロは第二の身分を代表する議会が、君主の権力を制限する立憲君主制が、現実に実現可能なばくへいただらうの合理的政体であると想べ、君主がその方向に改革を進めるよつて趨勢して、へりふるが、『新学者』の役田である、と主張し続けてゐた。しかし、それと回並に、彼の心情のつかひは、君主権を打倒して庶民を回復したとして激しく熱狂がひそかに燃え続けていたのである。⁽³³⁾」

(1) J. Proust, *La contribution de Diderot à l'Encyclopédie et les théories du droit naturel, Annales historiques de la Révolution française*, t. 35, 1963, p. 257.

(2) 「おせや株式会社、販売・生産などによる、外貨の在庫を保有する」の状態——J.-J. Rousseau, *Oeuvres Complètes, Tome III*, Edition Gallimard, 1964, p. 123. 本田耕次訳・平尾貞訳「人間不平等起源論」(一九七一)訳波文庫|一七四頁。

(3) *Encyclopédie ou Dictionnaire Raisonné des Sciences, des Arts et Métiers par une Société des Gens Lettres, Tome VI (ET=FN)*. 記述は該当しない。桑原武夫訳編『百科全書』訳波文庫を参照のこと。

(4) Diderot, *Oeuvres Complètes, Tome 7*, Edition de John Lough et Jacques Proust, Hermann, 1976, pp. 24-29. 記述は該当しない。小堀潤平・平尾貞訳修『トマス・ペニロ著作集』第三卷(政治・経済)法政大系王編局(一九八九)|一五〇頁参考。

(5) 「おお、徳より一素朴な魂の崇高な学問よ……お前の原則だ、わたくしの人の心の中に刻み込まれてござしな」のか。お前お詫を学ぶにせよ、田舎の心ばかり、情を離れて町の良心の声に耳をかたむけるだけでは十分でないのか。ソラノソラや眞の哲學があれ。」——J.-J. Rousseau, *Oeuvres Complètes, Tome III*, Edition Gallimard, 1964, p. 30. 前川貞一郎訳「学問藝術論」(一九六八)訳波文庫|三四〇頁。

(6) 摘稿「一八世紀ハバヌク憲法思想の一潮流——ケネー、シナモンバ、一七八九年人権宣言」金沢大学教養部論集人文科学第三卷(一九八九)|二四二頁。

篇第111・1号(一九八九)、「ヌーベル・ローブンヌー」七九二年六月|四田の憲法」金沢大学教養部論集人文科学篇第一「K・J. Diderot(一九八九)「サントベキヤーの憲法思想」金沢大学教養部論集人文科学篇第111・1号(一九九二)、「トマス・ペニロ・ルジーム末期におけるバルトマンの憲法思想」金沢大学教養部論集人文科学篇第110・1号(一九九三)、「マテウスの憲法思想」同志社法政四(卷)・四号(一九九五)、「マブリの憲法思想」金沢法学第四〇卷1号(一九九八)、「マブリ・ペイントの憲法思想」金沢法学第四〇卷1号(一九九八)参考。

(7) Diderot, *Oeuvres Complètes, Tome VIII*, Edition de John Lough et Jacques Proust, Hermann, 1976, p. 467.

(8) *ibid.*, p. 510. 『トマス・ペニロ著作集』第三卷|一〇四頁。

(9) Diderot, *Oeuvres Complètes, Tome XII*, Edition de H. Dieckmann-J. Varloot, Hermann, 1989, p. 484.

(10) Diderot, *Oeuvres Complètes, Tome VII*, Edition de John Lough et Jacques Proust, 1976, p. 423. 『トマス・ペニロ著作集』|〇八四頁。

(11) *ibid.*, p. 424. 『トマス・ペニロ著作集』第三卷|〇八四頁。

(12) 本稿では、マニハム・ムーア・ヒーリー『政治社会の自然的本質的秩序』上巻を収録した(但し金語りせぬ)Eugène Daire, *Collection des Principes Economiques et Philosophiques*, publiée avec une introduction et des notes par Eugust Oncken, OSNABRÜK OTTO ZELLER, 1966. 以下(以下)「Physiocrates」。Physiocrates. トマス・ペニロ「Physiocrates」, p. 634.

(13) *Physiocrates*, p. 609.

(14) *Physiocrates*, p. 613.

(15) Paul Janet, *Histoire de la Science Politique*, t. 2, 5éd., Paris, 1913, p. 642.

(16) F. Quesnay, *Oeuvres Économiques et Philosophiques*, publiée avec une introduction et des notes par Eugust Oncken, Réimpression de l'édition Francfort 1888, SCIENTIA VERGAALEN, 1965, p. 33. 岩波新書「トマス・ペニロ著集」第三卷|一〇八頁。

(18) 古賀英二郎「トマス・ペニロの政治・経済思想」『トマス・ペニロ著作集』第三卷|一〇八頁。

トマス・ペニロの憲法思想

- (19) J. Proust, La contribution de Diderot à l'Encyclopédie et les théories du droit naturel, *Annales historiques de la Révolution française*, t. 35, 1963, pp. 275-277.

- (20) Anthony Strugnell, *Diderot's Politics, A Study of the Evolution of Diderot's Political Thought after the Encyclopédie*, Martinus Nijhoff/The Hague, 1973, p. 99 e s.

(21) *ibid.*, pp. 125-126.

(22) *ibid.*, pp. 120-121.

(23) Diderot, *Oeuvres Politiques*, Edition de P. Vernière, Garnier Frère, 1963, p. 72. 「トクダ・ミツル著作集」第11巻 | 12月頃。

(24) 「トクダ・ミツル著作集」第11巻 | 12月頃。

(25) A. Strugnell, *op. cit.*, p. 121.

(26) Diderot, *Oeuvres Politiques*, Edition de P. Vernière, Garnier Frère, 1963, p. 118. 「トクダ・ミツル著作集」第11巻 | 12月頃。

(27) 「トクダ・ミツル著作集」第11巻 | 12月頃。

(28) Diderot, *Oeuvres Complètes*, Tome XII, Edition de H. Dieckmann-J. Varloot, Hermann, 1989, p. 484.

(29) Diderot, *Oeuvres Politiques*, Edition de P. Vernière, Garnier Frères, 1963, p. 457.

(30) *ibid.*, p. 474. 「トクダ・ミツル著作集」第11巻 | 12月頃。

(31) F. Quesnay, *Oeuvres*, p. 368.

(32) cf. Henri Séé, *L'Evolution de la pensée politique en France au XVIIIE siècle*, Réimpression de l'édition de Paris, 1925, GENÈVE, 1978, p. 206.

(33) Diderot, *Oeuvres Complètes*, Tome VII, Edition de John Lough et Jacques Proust, Hermann, 1976, pp. 424-425.

(34) Diderot, *Oeuvres Complètes*, Tome V, Edition de John Lough et Jacques Proust, Hermann, 1976, pp. 537-544.

(35) 「トクダ・ミツル著作集」第11巻 | 12月頃。

(36) H. Séé, *op. cit.*, pp. 180-181.

(37) 「トクダ・ミツル著作集」第11巻 | 12月頃。

(38) J. Proust, *op. cit.*, pp. 272-273.

(39) 「トクダ・ミツル著作集」第11巻 | 12月頃。

(40) Diderot, *Oeuvres Politiques*, Edition de P. Vernière, Garnier Frères, 1963, pp. 271-272. 「トクダ・ミツル著作集」第11巻 | 12月頃。

(41) Diderot, *Oeuvres Philosophiques*, Edition de P. Vernière, Garnier Frères, 1964, pp. 619-620. 「トクダ・ミツル著作集」第11巻 | 12月頃。

(42) Diderot, *Oeuvres Politiques*, Edition de P. Vernière, Garnier Frères, 1963, pp. 234-235. 「トクダ・ミツル著作集」第11巻 | 12月頃。

(43) *ibid.*, p. 344.

(44) H. Séé, *op. cit.*, pp. 182-183.

(45) *ibid.*, pp. 183-186.

(46) *ibid.*, p. 187.

(47) *ibid.*, pp. 183-186.

(48) *ibid.*, p. 190.

(49) *ibid.*, pp. 195-196.

(50) Diderot, *Oeuvres Politiques*, Edition de P. Vernière, Garnier Frères, 1963, p. 276. 「トクダ・ミツル著作集」第11巻 (「トクダ・ミツル著作集」) | 12月頃。

(51) *ibid.*, p. 478 「トクダ・ミツル著作集」第11巻 (「トクダ・ミツル著作集」) | 12月頃。

(52) H. Séé, *op. cit.*, p. 195.

(53) 中川久徳 「トクダ・ミツル著作集」第11巻 (「トクダ・ミツル著作集」) | 12月頃。